



Dynamique Amérique Latine et Caraïbes de Cités Unies France (DALC)

Webinaire du 10 avril 2025 : Culture et Patrimoine et coopération décentralisée France-Amérique Latine et Caraïbes

Compte rendu

Avec la participation de **Céline PAPIN**, Présidente de la Dynamique Amérique Latine et Caraïbes de Cités Unies France et Adjointe au Maire de la Ville de Bordeaux.

Première partie

par Jonathan FEDY, Directeur adjoint de l'association Sites et Cités Remarquables

Axes de travail de l'association Sites et Cités Remarquables :

- Centres anciens, modèles de villes durables
- Revitalisation des quartiers anciens
- Tourisme et patrimoine
- Valorisation des patrimoines

Exemple de coopération avec l'Amérique latine et les Caraïbes :

- Projet « Patrimoine et Tourisme durable » (2022-2024) lauréat de l'appel à projets « Clés en mains » du Ministère de l'Europe et des Affaires Étrangères avec des territoires de la Colombie, l'Équateur, le Mexique et 4 collectivités françaises : Dinan, Elbeuf-sur-seine, Bordeaux et Draguignan.

«PATRIMOINE ET TOURISME DURABLE, UN PROJET PILOTE ENTRE LA COLOMBIE, L'EQUATEUR, LE MEXIQUE ET LA FRANCE»

Actions du projet:

- Temps d'échanges, en ligne et sur place : webinaires, formations, voyages d'études mission d'expertises, ateliers de travail, séminaires, forum numérique.
- Opérations pilotes : expérimentations, dans les collectivités impliquées, d'actions dans les domaines de la valorisation des centres anciens et de la promotion des destinations touristique.
- Mise en valeur et promotion des territoires : site internet dédié, valorisation via les réseaux sociaux, publications



- Soutien au projet de mise en valeur et médiation du patrimoine à travers la réalité virtuelle entre Antigua Guatemala et Saint Pierre de Martinique.

Deux piliers d'appui à la coopération décentralisée autour du patrimoine :

- Appui méthodologique : réalisation de vade-mecum et de livrets bilingues « Patrimoine et coopération décentralisée ».
- Appui financier : co-conception de l'appel à projets 2025 « patrimoine » avec le Ministère de l'Europe et des Affaires Européennes qui vise à soutenir les projets en matière de préservation et de valorisation du patrimoine bâti et/ou naturel.

Le dépôt des dossiers pour l'AAP aura lieu **du 22 avril au 30 mai 2025**.

Temps de réflexion collective :

- **L'appropriation citoyenne du patrimoine** est une dimension à renforcer et à valoriser.
- En Amérique latine il existe une **approche concertée et multi-acteurs** issus du secteur public et privé dans la mise en œuvre de projets de développement.
- En Amérique latine, on observe un **intérêt de préservation du patrimoine dans une perspective de développement local**, de tourisme et de revitalisation des territoires.
- L'implication citoyenne est particulièrement forte en Amérique latine et Caraïbes, zones considérées comme un **laboratoire d'innovation citoyenne**.

Deuxième partie

par Mathieu GUÉRIN, Directeur de Coopération décentralisée et Relations internationales au Département des Yvelines

Présentation de la coopération décentralisée avec la province de Jujuy en matière de patrimoine :

- **Appui au plaidoyer pour la reconnaissance de l'Adobe**, technique traditionnelle de construction. L'accompagnement sur l'adobe a déjà connu de grands succès avec la création d'une loi d'intégration de l'adobe dans les techniques officielles de construction, ouvrant des possibilités de financement.
- **Accompagnement du tourisme de montagne** par la sécurisation des sentiers de randonnée, la formation des guides et le développement de kits de montagne par l'opérateur technique Tétraktys.
- **Mise en place d'une méthodologie de calcul de la capacité de charge** pour le site de la Quebrada de las Señoritas face à l'explosion du tourisme et à la sur-fréquentation du patrimoine labellisé par l'Unesco.
- **L'internationalisation du territoire** de Jujuy est devenue une question transversale dans le domaine de la préservation du patrimoine.

Les défis sont encore nombreux : divergence d'intérêts entre les services « Patrimoine » et « Tourisme » de la Province et plus largement avec la gouvernance ; difficultés à articuler croissance économique et préservation des sites ; montrer que la préservation est un investissement rentable à long terme ; contexte national avec investissements publics à la baisse ; dialogue et écoute des voix des communautés.

Troisième partie

par *Gwenn Prévot et Morgane Hervé-Gangloff de l'ONG Tétraktys, et Pauline Alberto, de la ville de Crolles*

I Les domaines d'intervention de Tétraktys

Objectifs et missions

- Protéger et valoriser le **patrimoine**
- Redonner la parole aux **communautés locales** en mettant en avant leur **culture**
- Développer un **sentiment de fierté et d'appartenance**
- Générer des **opportunités pour les communautés rurales et de montagne** (notamment les jeunes et les femmes) grâce au **tourisme communautaire** et à la valorisation de leur patrimoine
- Favoriser une **gouvernance partagée**
- Éduquer à la **citoyenneté mondiale**



Champs de compétences

- **Diagnostics et études** des territoires (étude archéologique, diagnostic touristique...)
- **Aménagements** des territoires (balisage de sentiers de randonnée, aménagements de sites...)
- **Formations** (guides, hébergeurs, gestionnaires de site...)
- **Appui institutionnel** (cadre juridique pour la protection du patrimoine, gouvernance partagée...)
- **Sensibilisation au patrimoine** (animation d'activités et ateliers et construction d'outils pédagogiques)
- **Promotion** des territoires (création d'outils de communication, éductours...)

Coopération avec la Colombie depuis 2016 et avec l'Argentine depuis 2021 :

Accompagner des communes vers plus de concertation avec la société civile, vers une structure de gouvernance partagée, une recherche de financement en commun, sur des thématiques identifiées ensemble.

- **Coopération Crolles-Zapatoca** sur le patrimoine naturel et le tourisme communautaire :
 - Échanges de jeunes et de volontaires en service civique, permettant une prise de conscience de leurs territoires.
 - Projet « Chicamocha en commun » : projet structurant de tourisme naturel et communautaire. Enjeu de l'eau et l'assainissement : nouvel angle du projet multi-acteurs développé avec l'AFD (FICOL) et porté par la ville de Crolles.
 - Projet « Entre les Alpes et les Andes » : balisage de sentiers de randonnées sur des chemins précolombiens, identification et valorisation du patrimoine, de savoir-faire ancestraux et de la gastronomie locale.
- **Coopération Yvelines-Jujuy** en matière de patrimoine : réévaluer l'impact du tourisme sur la vie locale face au risque de dégradation du patrimoine, de la culture et l'identité locale, et du lien avec les communautés indigènes vivant sur place.
- **Projet « Des Montagnes et des Lacs »** sur le tourisme de montagne : échanges entre communes sur la vie en montagne, sur le tourisme face à la croissance et au changement climatique. Appui par le dispositif « Clés en mains » depuis 2023. Le RRMA Résacoop ainsi que 3 collectivités françaises participent : la communauté de communes de l'Oisans, la commune de Chamrousse et la communauté de communes de la Matheysine.

Temps de réflexion collective :

- **Y a-t-il des projets de coopération décentralisée envisagés dans les Caraïbes, avec les collectivités d'outre-mer, et sous quel format ?** Elles connaissent les mêmes problématiques de sur-tourisme et l'enjeu de préservation et de valorisation du patrimoine culturel et naturel.
- **Liens entre Bordeaux et Cienfuegos (Cuba)** : ville patrimoniale cubaine fondée historiquement par des Bordelais. Intérêt dans la valorisation des archives municipales, étude de l'A'Urba-Bordeaux sur le réaménagement des quais en bord de mer afin de valoriser l'offre touristique et patrimoniale de la ville.
- **Coopération Lamentin-Santiago de Cuba** autour de la préservation du patrimoine lamentinois et de Santiago, renforcement de la résilience climatique des territoires. Similarités entre les deux îles en termes de risques climatiques majeurs.

- **Karib Horizon, RRMA de la Guadeloupe** : un appui possible à la coopération dans le bassin caribéen. *Une prochaine réunion DALC sur la Zone Caraïbe est envisagée par la présidence.*
- **Difficulté à collecter des données** exhaustives sur les partenariats de coopération décentralisée en France hexagonale et ultramarine, qui repose sur la volonté et la disponibilité des collectivités qui font remonter leurs projets à CUF ou à la DCTCIV.

Contacts chez Cités Unies France :

Amandine Casca, Référente Jeunesses-ECSI / Outre-mer / Dynamique Amérique Latine et Caraïbes

a.casca@cites-unies-france.org

Yasmina Aquevedo, Assistante chargée de mission Dynamique Amérique Latine et Caraïbes / Climat

appui.animation@cites-unies-france.org